LE CARACTÈRE ARBITRAIRE DE LA GÉOMÉTRIE DE L'UNIVERS

Autor(en): Milner, S. R.

Objekttyp: Article

Zeitschrift: L'Enseignement Mathématique

Band (Jahr): 33 (1934)

Heft 1: L'ENSEIGNEMENT MATHÉMATIQUE

PDF erstellt am: **20.09.2024**

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-25991

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

LE CARACTÈRE ARBITRAIRE DE LA GÉOMÉTRIE DE L'UNIVERS

PAR

S. R. MILNER (Université de Sheffield).

Le professeur E. A. Milne, dans un Mémoire de la Zeitschrift für Astrophysik (6. Heft. 1-2, 1933) rend compte d'une distribution invariante de particules formant un univers en expansion dans l'espace-temps plan; il expose que la géométrie adoptée dans les théories cosmogoniques peut être choisie arbitrairement, l'expression des lois de la Nature étant relative à la géométrie supposée. Une manière de voir analogue a été exposée par moi-même dans Proc. Roy. Soc. A. 139, p. 349, 1933. Cependant cette idée semble avoir été énoncée pour la première fois par H. Poincaré dans les tout premiers jours de la Relativité. Il est intéressant, sous ce rapport, de faire observer qu'il y a une méthode très simple de transformer la loi du mouvement d'une particule, exprimée dans la géométrie de la Théorie d'Einstein, en la loi correspondante exprimée dans toute autre géométrie.

Dans la Relativité généralisée la ligne-d'Univers d'une particule est une géodésique, une trajectoire quadridimensionnelle satisfaisant au principe

$$\delta \int ds = 0 , \qquad (1)$$

οù

$$ds^2 = \sum_{\mu,\nu} g_{\mu\nu} dx_{\mu} dx_{\nu} .$$

Les g sont ici fonctions de $x_1, ..., x_4$, qui lorsqu'ils sont donnés fixent la géométrie de la multiplicité; les x étant des coordonnées de Gauss arbitraires, peuvent être supposés être les mesures de l'espace et du temps d'un observateur quelconque (d'habitude défini spécialement). En multipliant par une constante dimensionnelle et haut et bas par l'élément $d\sigma$, on peut écrire le principe géodésique sous la forme

$$\delta \int m \sqrt{\sum g_{\mu\nu} \frac{dx_{\mu}}{d\sigma} \frac{dx_{\nu}}{d\sigma}} \cdot d\sigma = 0 . \qquad (2)$$

Mais, sous cette forme, l'équation peut être interprétée dans toute géométrie. Ainsi, si $d\sigma$ est l'intervalle d'une multiplicité quadridimensionnelle spécifiée quelconque, (2) devient un principe d'action stationnaire dans cette multiplicité,

$$\delta \int W d\sigma = 0 , \qquad (3)$$

où W, la fonction de $d\sigma$ est, avec les g donnés, une fonction connue des coordonnées et des cosinus directeurs de la trajectoire (maintenant courbe) en chaque point. Ou si nous remplaçons dans (2) σ par t de l'espace-temps plan nous avons directement le principe d'Hamilton

$$\delta \int \mathbf{L} dt = 0$$

où la lagrangienne L est une fonction connue des cordonnées et des composantes de la vitesse. De là on obtient, par le procédé usuel, le mouvement de la particule dans l'espace ordinaire.

Les inductions philosophiques d'une telle transformation sont considérables. Le mouvement d'une particule étant décrit généralement comme une trajectoire d'action stationnaire (d'un rayon de lumière, action zéro), dans

$$\delta \int d\mathbf{A} = \delta \int \frac{d\mathbf{A}}{d\sigma} d\sigma = 0$$

l'élément invariant d'action dA peut être factorisé de manières arbitraires en gradient d'action $\frac{dA}{d\sigma}$ et intervalle $d\sigma$. Ce dernier

fixe la géométrie et le premier la fonction W dans (3). Le physicien travaillant d'après les directives classiques adopte naturellement la géométrie la plus simple, espace-temps plat, renvoyant la charge d'expliquer le mouvement non uniforme à la fonction W, qui décrit, en effet, un «champ de force». Le relativiste, allant à l'autre extrême, renvoie toute la charge à la géométrie. Mais bien que ces moyens extrêmes soient les plus simples, il est clair que la charge peut être distribuée arbitrairement entre W et $d\sigma$, ceux-ci étant des facteurs ajustables d'une chose plus fondamentale: l'action. L'action elle-même, comprenant les deux, dépasse les idées de géométrie.

Dans un mémoire publié en 1928 (*Proc. Roy. Soc.*, A., 120, p. 483, 1928) j'ai montré que les lois électromagnétiques peuvent également être exprimées par un principe d'action stationnaire

$$\delta \int d\mathbf{A} = \delta \int \frac{d\mathbf{A}}{d\mathbf{V}} d\mathbf{V} = 0$$

où dV est un élément de volume tétradimensionnel dans le champ. Le champ électromagnétique, par conséquent, comme le champ gravitationnel, est obtenu par une factorisation de l'action, mais faite différemment, les cofacteurs étant ici la densité d'action et l'élément de volume. Le premier de ces facteurs spécifie effectivement le champ car, dans l'espacetemps plat

$$rac{d\,\mathrm{A}}{d\,\mathrm{V}} \equiv rac{1}{2} ig\{ (e^2 - \,h^2)^2 \,+\, 4\,(eh)^2 ig\}^{rac{1}{2}}$$

Puisque dV, comme $d\sigma$, peut être employé pour définir un type de géométrie, le caractère d'arbitraire dans la géométrie supposée s'applique aux deux classes de champ.

(Communiqué en traduction par Eug. Néculcéa, Paris.)